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昨晚 8 時起，林鄭在社交網站進行網上直
播，與市民討論施政報告。對於有民調指大部
分市民不滿新份報告，她表示，施政報告是在
非常困難的環境下編製，會盡最大努力推行最
受歡迎的政策，市民不滿的會繼續做好。她還
坦言，今年報告比較薄，但以一定篇幅強調了
保障香港的制度；不能因香港一時問題就質疑
這一制度。林鄭強調，擔任特首兩年多，她一
直努力幫助香港，在面對政治風波時，作為負
責任的官員，會作出最大努力及展示承擔，幫
助香港走出困局。

無打算用房策解決政治問題
被問到報告以房屋為主調是否想轉移視線，

林鄭指沒有打算用房屋問題解決政治問題，明
白現時香港面對的問題相當複雜，只是希望透
過報告行出第一步解決房屋問題，日後亦會用
相同態度解決政治問題，希望大家互相理解、
互相包容，為香港找出路。

施政報告中提出，讓首次置業人士可申請最
高九成按揭貸款的樓價上限，由現時400萬元
提高至800萬元。對此，林鄭表示，現在無論
在新樓或二手樓市場，都難以找到400萬元以
下單位，強調措施不是要推動樓價上揚。她
說， 「部分市民收入不錯可應付供樓，卻不夠
錢支付首期不能上樓，感到徬徨、無助，措施
正正是回應這類人士訴求，給需要買樓自住的
人多一個選擇。」

至於有媒體形容措施是 「瘋狂上車」方案，
林鄭指買樓是個人選擇、重要決定，相信市民
不會純粹因有支援就買樓，呼籲市民量力而
為。惟她擔心經濟踏入技術性衰退期，市民是
否要這麼快入市，相信精明上車人士會考慮。

交通方面，有網民認為提高交通津貼比率及

上限無助解決問題，因港鐵壟斷且每年加價。
林鄭表示，香港以鐵路為骨幹是運輸系統最重
要一環，理解每年票價上升對市民出行造成壓
力，故推出補貼計劃。她續指，除繼續補貼
外，亦會研究港鐵票價調整機制有無改善空
間。

冀市民客觀看待警隊
對於有人提出解散警隊，林鄭表示對這口

號感到困惑，因現今有大大小小案件，警隊
仍發揮很大作用。她重申 「721」 「831」事
件，或新屋嶺扣留中心，是否出現不正常對
待被捕人士情況，監警會會全力審視。至於
連日來警民衝突，她希望市民對警察保持客
觀看法，正如社會不希望執法人員對示威者
和市民有主觀看法一樣，不要覺得市民與警
察是 「對幹」。

對於有大量留言希望答應 「五大訴求」，林
鄭明確表示在不同場合已回應，並已撤回修訂
《逃犯條例》，若前天立法會能正常開會，就
可正式撤回修例草案。至於其餘訴求，包括不
檢控及特赦參與反修例被捕人士，她強調，
「香港是法治社會，如犯法不懲治，何以談法

治？訴求難以答應。」

不願見區議會出現真空
至於如何確保區議會順利進行，林鄭說，最

重要是需要大眾創造條件，讓選舉可以在和平
合法環境下進行，一些違法破壞行為要盡快停
止，因區議會出現真空情況不是大家願見的。

林鄭表示將繼續進行多元化、多模式的對
話，相信以往一些閉門深度對話亦有不少參加
過示威的人士參與。被問到會不會再引用緊急
法，她說暫時沒有計劃。
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

將盡最大努力助港走出困局
林鄭與網民FB和理傾

【香港商報訊】記者何加祺報道：行政長官林鄭月娥周三發
表任內第三份施政報告，以改善民生為主軸提出220多項新措
施。昨晚，她在社交網站以 「和理傾施政報告」 為題進行網絡
直播，回應有關施政報告中房屋、土地政策等網民關心的問
題，時長1小時。這是繼9月26日首場 「社區對話」 後，特區
政府舉行的又一場與市民對話。林鄭表示，自己感受到大眾對
目前社會狀況的無力感，但走出困局須共同努力，如果大家對
於身邊暴力表示容忍甚至諒解、同情，將會讓施暴者更肆無忌
憚。（尚有相關報道刊A2、A3版）

林鄭籲各界齊心抗暴
【香港商報訊】記者林駿強報道：行政長官林鄭月娥昨到

立法會出席施政報告答問會，重申社會要回復平靜，須各界
齊心抗暴，向暴力說不。惟反對派議員再次集體搗亂，不斷
提出規程問題、吵鬧打斷發言及衝向主席台，令答問無法正
常進行。在一個半小時答問會上，立法會主席梁君彥驅趕12
位反對派議員離開會議廳，並兩度暫停會議；會上亦僅有3
位議員能正式提問。

梁君彥驅離12位反對派議員
昨早10時30分，林鄭月娥進入會議廳。會議開始後，民

主黨議員鄺俊宇要求在席人士為近4個月來 「逝世」的人士
默哀；梁君彥以不符要求為由拒絕。

當林鄭嘗試作開場白時，多位反對派議員發難，大喊政治
口號。梁君彥多次提醒保持肅靜，後驅逐議會陣線議員朱凱
、人民力量議員陳志全離開。

梁君彥稱，市民都希望議員能在答問會向行政長官質詢，
呼籲議員停止叫囂。之後，他又驅逐議會陣線議員毛孟靜、
民主黨議員許智峯離開。

林鄭再嘗試發言，又被公民黨議員郭家麒提出規程問題而
中斷。反對派持續吵鬧，梁君彥再將民主黨議員胡志偉趕
離，並提醒議員應履行憲制責任。

10時45分許，民建聯議員陳克勤開始提問。惟公民黨議
員譚文豪大叫口號，被梁君彥趕離。陳克勤提問時提及，特
區政府曾形容今次施政報告是 「不一樣、不因循、不守
舊」，惟慨嘆現時法治被破壞。他發言期間，民主派會議召
集人陳淑莊突喊抗議口號，之後自行離開。

林鄭回應議員提問時，郭家麒、民主黨議員尹兆堅、街工
議員梁耀忠、社福界議員邵家臻先後發
難，部分人更試圖衝到主席台，均被梁
君彥趕離會議廳。

10時50分，梁君彥宣布暫停會議。

今次答問會「歷來最差」
15分鐘後答問會再續。當林鄭再入場

時，民主黨議員林卓廷因大喊大叫被趕
離。林鄭表示，今次施政報告是在艱難
情況下編製，引用《收回土地條例》等
措施亦都跳出傳統思維。她又指，社會
要回復平靜，須各界齊心抗暴，向暴力
說不，並重視法治，支持警隊執法。

議會陣線議員范國威突又叫口號，意
圖衝向主席台，被梁君彥驅逐。反對派
持續提出所謂規程問題，梁君彥則向議

會陣線議員區諾軒明言 「不給你講」。
民建聯議員劉國勳接發問，希望政府重推 「租者置其

屋」計劃。林鄭稱當局會研究，惟出租屋短缺情況下難以推
行。她又指，導致當前亂局成因有很多，最重要是依從法
治，維護核心價值，否則少數暴徒會變本加厲。

第三位發問議員是民建聯梁志祥，詢問有關長者福利問
題。他又坦言，（香港）暴亂根源在議員，有立法會議員在
7月1日帶暴徒進入議會，亦有議員阻礙警員執法。多位反
對派議員則要求梁志祥澄清，答問無法繼續。

11時35分，梁君彥二度暫停會議。18分鐘後，即11時53分
答問會恢復。林鄭回應梁志祥指，在目前經濟狀況下，推行福
利等方面須謹慎行事。12時許，梁君彥宣布答問會結束。

會後，多位建制派議員批評反對派阻撓會議，最後只有3位
議員能發言，形容今次答問會是 「歷來最差」。

官媒斥責「立法會內暴徒」
事實上，10月16日特首於立法會發表施政報告時亦在反

對派議員阻撓破壞下被迫中斷。對此，新華社發表時評指，
在全港社會渴望止暴制亂、恢復秩序的關鍵時刻，這些言必
稱 「民主」的反對派議員們在本應理性議政的立法會毫不掩
飾地露出政治暴力的面目。他們不僅是縱暴者，也是施暴
者；是職業政棍及 「立法會內的暴徒」。反對派將暴力手段
延伸到立法會，與街頭暴徒裏應外合，任由香港政局持續混
亂、社會秩序持續動蕩、民生之困持續深化，圖謀達到癱瘓
特區政府進而奪取特區管治權，以達到他們實現港版 「顏色
革命」目標。文章強調，無論在街頭還是議會，如果暴力行
徑不能被遏止，香港只會進一步走向沉淪。

反對派阻撓特首答問醜態百出

施政報告的重中之重是房屋
政策，特首林鄭月娥共提出十
項短、中期支援措施，長遠土

地供應方面更有全新大動作，當局且訂立一個清晰
目標：要讓每一個港人及其家人，不再需要為住屋
問題煞費思量，都將可在香港建立一個屬於自己的
家。可見，林鄭沒有逃避老大難的房屋問題，兼以
創新大膽的思維突破困局，這無疑體現了她 「志不
求易，事不避難」 及解決市民住屋困難的決心。

最突破的土地供應大招乃引用《收回土地條
例》，將收回的私人土地發展為百分百的公營房
屋，連同剛動工及將上馬的項目，已知會收回的土
地共約700公頃，面積之巨相當於35個維園或2.5個
葵涌貨櫃碼頭。毫無疑問，收回土地可以大量增加

房屋用地，而且都是現成土地不用由零打造；相對
地，最大風險則主要來自司法覆核，及如何重置土
地上的原有居民及作業。這招堪稱高回報、高風
險，但只要有效處理風險就可發揮最大效益。發展
局局長黃偉綸昨透露，箇中關鍵在於確立收回的土
地是涉公共用途，換言之，施政報告已表明土地百
分百回饋市民，相信風險可減至最低。過去，當局
便引用過條例來興建公屋和居屋，成功次數且超過
十次。當然，增加土地供應還須多管齊下， 「明日
大嶼願景」 便為另一大增土地的大招；報告新招尚
有落實 「土地共用先導計劃」 ，該計劃進一步為私
人土地持有人增闢途徑，條件是須有最少七成樓面
面積撥作政府的公營房屋或首置盤，此外還要負責
項目的基建和其他社區設施，即以雙贏方式，務求

使閒置土地效益最大化。
供給側發力同時，新房策還從需求側入手，既要

確保公營房屋目標家庭 「供得起、買得起」 ，針對
房屋安全網以外人士，則會紓減其住屋開支及降低
上車門檻。大增過渡性房屋、增加綜援內的租金津
貼、加快出售 「租置計劃」 單位等，皆有助紓緩基
層市民的住屋困難，至於協助首置人士把最高九成
按揭的樓價上限由400萬元提高至800萬元，則有利
小康中產滿足上車需求。協助更多市民上車，難免
會對樓價帶來刺激作用，倘日後樓價回落則會加劇
負資產風險，故新措很快惹來一些極端的批評。不
過，有兩點須留意：一，新措旨在提高市民上車彈
性，有需要人士可以更少首期成功置業，惟自由度
大了卻不等於逼人上車，運房局局長陳帆昨便提

醒，市民應否入市須量力。二，門檻降低下的新受
惠對象，僅限樓價介乎 400 萬至 800 萬元的潛在買
家，即供樓壓力測試下月入介乎4.5萬元至6萬元的
未上車家庭；按最新統計顯示，符合相關入息水平
的家庭共約25.7萬戶，只佔全部家庭10%，而考慮
到當中未曾置業兼打算置業者，數字則料更低。所
以，要說新措將帶動新輪牛市，恐嫌誇張。

一如過往，每逢新房策出台，總會伴隨種種指
責。報告發表後，本地地產股雖漲，但地產分類指
數其實僅升3%，升幅難以言多。始終，任何政策多
少總涉利益分配，只要做好防範利益輸送等把關工
作，確保過程公平、公正、公開，加之收回土地與
土地共享的雙管齊下，在市民享受到房屋果實的基
礎上又何樂而不為？

創新大膽顯承擔 突破房困解難題

香港商報評論員 李明生

▶林鄭月娥（右）昨晚8時起在社
交網站進行網上直播，與市民討論新
一份施政報告。 網絡截圖

▲林鄭昨晚於Facebook與網友進行了約一個小時的交流。

行政長官答問大會上，反對派議員頻頻搗亂。 記者 崔俊良攝


